II Foro de Estudiantes de Filosofía







RELATORIA

TEMA: ¿HAY FILOSOFIA ORIENTAL? UNA REFLEXIÓN ACERCA DE POR

QUÉ NO DEBERÍA IMPORTARNOS ESTA PREGUNTA.

AUTOR: CARLOS ANDRÉS BARBOSA CEPEDA

RELATOR: LUISA FERNANDA BECERRA MATEUS

El autor propone diversas salidas ante la pregunta de si en realidad existe filosofía oriental, principalmente no se trata de justificar dicha pregunta, sino de buscar que tan coherente es y si en realidad tenemos la capacidad o la autoridad para decidir que puede y que no puede llamarse filosofía. O si la influencia cultural y el desarrollo social de los pueblos no occidentales, merece o no ser valorada y estudiada.

A lo largo de la historia de la filosofía, se observa que poco o nada se nos cuenta del pensamiento proveniente de oriente, esto debido a la creencia de que la cuna de la civilización es Grecia, cabría entonces la pregunta ¿Civilización humana, o solamente occidental? Bajo esta creencia de que las únicas producciones válidas son las provenientes de la cuna de la civilización occidental, el resto del mundo para los historiadores y algunos filósofos no existe.

Carlos Barbosa realiza un análisis de la pregunta planteada al inicio, dando luces acerca de lo poco que debe importarnos si existe o no la filosofía oriental. Primero, es bien sabido que la cuestión acerca de lo que es la filosofía, constituye un problema clásico y del cual aun no se tiene claridad; y por otro lado argumenta que la denominación oriental es demasiado amplia y confusa, ya que en dicha denominación se incluyen diversas culturas. Siendo esto así, la pregunta no tendría mayor relevancia, ya que no existe claridad en los conceptos que la componen. Teniendo claro este aspecto, y para no dejar la cuestión así nada más; propone otro ejercicio: ¿Vale la pena leer textos provenientes de la tradición oriental?

Es muy poco lo que se conoce de la historia antigua para asegurar que únicamente en Grecia se dieron grandes avances para la humanidad. Contrario a lo que se creería existen pruebas históricas del desarrollo de culturas como las de India que cuentan con textos de más de 5000 años de antigüedad, sistematizados y que fueron objetos de debate y estudio, casi a la par que se avanzaba en Grecia en cuestiones filosóficas y de distinta índole.

Una de las razones que siempre aparecen en contra de las tradiciones de oriente es su vínculo con la religión -de hecho es así si hablamos de Hinduismo, por ejemplo- pero también cabe recodar que la filosofía surge a partir del entorno particular donde se desarrolla y en el caso de India, China y Japón, gran parte de su cultura está ligada a la religión, eso sí de una forma muy distinta a como sucede en occidente con el cristianismo por ejemplo.

Muchos podrán argumentar que en vista de lo anterior el pensamiento filosófico proveniente de oriente, no puede llamarse filosofía. El principal obstáculo es la hegemonía occidental dentro de la historia, que no le abre campo al resto del mundo, donde se atribuye eventos que no le corresponden y donde por medio de la segregación – en este caso cultural- minimiza al otro: oriente.

"Los europeos imaginaban que su civilización era la mejor de todas, así que no tenían el menor interés en indagar acerca de los resultados de otras. Después, cuando empezaron a tenerlo, fue sólo para entender a los pueblos que querían conquistar. Era común entre los historiadores tratar de remitir, por ejemplo, todos los avances de la civilización India a Grecia."

Es así como, se pretende dejar de pensar en denominaciones y etiquetas, y en los evidentes sesgos que la cultura occidental ha impuesto. Se invita a buscar en las raíces del asunto, investigando por cuenta propia aquellas tradiciones, con el ánimo de aprender, y buscar aquello que tienen por enseñarnos. Esta labor debe hacerse sin ningún tipo de predisposición o aire de superioridad, pues no tenemos la autoridad de juzgar sin conocer.

¹ BARBOSA CEPEDA, Carlos Andrés. ¿Hay filosofía oriental? Una Reflexión acerca de por qué no debería importarnos esa pregunta. Pág. 5